

CASA GALLINA

CULTURA · COMUNIDAD · MEDIO AMBIENTE

BOLETÍN SEPTIEMBRE - DICIEMBRE 2023



Taller de juegos callejeros

Cerramos el año con una programación centrada en los intercambios generados entre comunidades de proyectos aliados con anclaje en otros territorios y las comunidades vecinales que asisten a la Casa en Santa María la Ribera.

Los diálogos resultantes de encuentros entre personas cuyo interés compartido es la comunidad y el medio ambiente han tejido una red que ha posibilitado activar procesos de mediano y largo aliento. Muchas de estas colaboraciones tienen como punto de partida las publicaciones de Casa Gallina, que sirven como material base para articular proyectos compartidos.

A continuación, compartimos con mayor detalle algunas de las actividades del último trimestre del año:

Medio ambiente y comunidad



Miscelánea en común

En septiembre, octubre y noviembre nos acompañaron en la **Miscelánea en común** productoras, promotoras y cocineras del **Huerto Tlatelolco**, **Calpulli Tecalco A.C.** y el **Centro Comunitario Productivo de Ocomantla** con su nuevo proyecto productivo: **Cooperativa Kuxan**. Además de traer su producción agroecológica como una oferta de consumo justo y seguro, también activaron una programación de talleres en los que comparten con el barrio sus saberes culinarios, culturales y de comprensión de balance entre consumo y medio ambiente.



Saúl Kak en una sesión del ciclo de cine Voces y territorios vivos

Entre julio y octubre, tuvo lugar el ciclo de cine **Voces y territorios vivos**, diseñado y dinamizado por el vecino Christian Rojas y el equipo de educación de Casa Gallina, con la participación de invitados especiales como el artista visual zoque Saúl Kak y la cineasta María del Carmen Díaz. Esta serie de proyecciones quincenales congregó a una comunidad vecinal abierta y participante que contrastó sus reflexiones en torno a la lengua, el territorio, la identidad y la cultura del bien común.

Programa educativo



8vo encuentro con la Tierra

El 1° de octubre, como parte del **8vo Encuentro con la Tierra**, organizado por el Museo de Geología en la Alameda de Santa María la Ribera, se realizaron activaciones educativas inspiradas en la publicación *Hacemos nuestro río*. Con la participación de visitantes dibujamos, escribimos y construimos un río colectivo. También ofrecimos dos visitas guiadas a la exposición *Hacemos nuestro río* en el Museo de Geología.



Taller Jardín callejero

De agosto a noviembre, se llevó a cabo el taller **Jardín callejero**, dirigido por el horticultor Alonso Camilo Pérez, quien acompañó a un grupo de 30 madres y padres de familia de la escuela primaria Augusto César Sandino en la optimización de su espacio de siembra. Simultáneamente, la bióloga Gabriela Almeida Sarabia y la promotora de lectura Martha Elena Garay Soto trabajaron con las y los 210 estudiantes de la institución en el taller **Brotos literarios**, donde vivieron experiencias literarias y científicas, además de cuidar plantas en germinación colocadas en el jardín escolar.

Encuentros comunitarios



Sabores musicales

El sábado 28 de octubre tuvimos el encuentro vecinal **Sabores musicales**, inspirado en la fiesta de día de muertos de la Huasteca Potosina: Xantolo. Tuvimos como invitados al grupo Ahuejote, quienes interpretaron música ritual y festiva de esta celebración. Nos acompañó Miguel Iwadare, quien preparó un menú de la región compuesto por tamales de pollo con garbanzo, licor de jobito, dulce de calabaza y queso de guaje. Con la colaboración de vecinas y vecinos montamos un altar para los muertos con elementos característicos de Xantolo.

Durante este periodo se celebraron dos bailes para adultos mayores: el baile de verano y el de fin de año, donde vecinos se reunieron en Casa Gallina para festejar al ritmo de la rocola. En el baile de fin de año, tuvimos la visita de Angélica Palma, quien preparó un platillo con quelites de la milpa, llamado tortilla del tiempo verde- tlaxcalxopantlaualli en náhuatl-. Asimismo, se dieron en donación cojines de semillas elaborados por vecinos a partir de un taller dirigido por la vecina Ere Lo; y se llevó a cabo la rifa de un panqué de calabaza, para agradecer la contribución de los asistentes del baile a la campaña de recaudación de fondos del libro-juego *Recrea*.



Historias y sabores que habitamos

Tras un periodo de desayunos y convivencias dedicado a explorar los saberes culinarios de los vecinos del barrio entre mayo y agosto de 2023, denominado **Historias y sabores que habitamos**, hemos iniciado una nueva fase de trabajo. Esta etapa tiene como objetivo la creación de una publicación que recopilará las historias, recetas y reflexiones sobre diversos aspectos de la alimentación, la cultura y los saberes alimenticios, basándose en las experiencias de vida de los participantes.

Hemos invitado a Miguel Iwadare, quien junto con el personal educativo de Casa Gallina y un grupo de 15 habitantes del barrio, está colaborando en el diseño y coordinación del proyecto. Desde septiembre hasta noviembre, el grupo se ha reunido en varias ocasiones para discutir sus proyectos y coordinar una agenda común para el próximo año. El objetivo es generar el contenido informativo y las propuestas gráficas que darán forma a este proyecto editorial barrial.

Otras alianzas



Recrea. Compilación de estrategias educativas

En alianza con Donadora se realizó la campaña de fondeo colectivo **Recrea**, la cual tuvo como objetivo publicar y activar el libro-juego *Recrea. Compilación de estrategias educativas*. Esta publicación reúne proyectos de educación ambiental desarrollados por 17 docentes de distintos territorios y grados escolares, a partir de adaptaciones al juego de mesa *Recreo la ciudad*. Con los fondos recaudados se activará en 17 espacios educativos de Campeche, Guerrero, Milpa Alta, Oaxaca, Santa María la Ribera y Puebla.



Para más detalles sobre el programa los invitamos a visitar el web www.casagallina.org.mx y seguirnos en [Facebook](#), [Instagram](#) y [YouTube](#) de Casa Gallina.
